



CENTRO GUMILLA

## En el marco de su 55 aniversario El Centro Gumilla, una historia que convoca

Manuel Zapata, s.j.\* e Inés Aray\*\*

Concebido como un Centro de Investigación y Acción Social que busca, desde sus orígenes, transformar estructuras, el Centro Gumilla cumple cincuenta y cinco años, tendiendo puentes para la inclusión y forjando el desarrollo integral de sujetos críticos, a través de la Enseñanza Social de la Iglesia. Con presencia en más de diez estados del país seguimos impulsando procesos de organización popular, reconstrucción social y reconciliación a través de la formación y el acompañamiento de nuestras comunidades

La Fundación Centro Gumilla (FCG) es el Centro de Investigación y Acción Social (CIAS) de la Compañía de Jesús en Venezuela. Con 55 años de trabajo, busca contribuir a la realización de la justicia que brota de la fe mediante el análisis de la realidad, la formación, el acompañamiento, la difusión y la incidencia, en alianza con otros. Su acción está centrada en la reflexión y la acción; el discernimiento e investigación; la formación de personas, comunidades y organizaciones; la generación y difusión de contenidos; y las alianzas estratégicas con comunidades, organizaciones sociales e instituciones. La fe, la justicia y la reconciliación sobre la base que sustenta la mirada estratégica del Gumilla, una mirada que se ha venido alimentando históricamente con los aportes del Concilio Vaticano II, los documentos de las Conferencias Generales del Episcopado Latinoamericano (Medellín, Puebla, Santo Domingo y Aparecida) y los escritos de las Congregaciones Generales 32 al 36 de la Compañía de Jesús.

### FIEL A SUS ORÍGENES

Cuando el padre general Juan Bautista Janssen creó los CIAS, en 1960, buscaba que los jesuitas latinoameri-

canos implementaran la *Instrucción sobre el Apostolado Social* del año 1949. América Latina no había avanzado en esta urgencia, por lo que el P. general envió un Visitador entre 1962 y 1965 para que visitara las provincias, viceprovincias y misiones de entonces, y diagnosticara la situación del apostolado social, enviara jóvenes con vocación social a estudiar a Estados Unidos y Europa para que a su regreso fundaran o fortalecieran los CIAS<sup>1</sup>.

El propósito de los CIAS era contribuir al “bien más universal” a través de la transformación de las estructuras:

La mera asistencia social no resuelve el problema social de nuestra época. ¡Hay que ir a la raíz, arrancando en su origen la injusticia! Y sólo con una acción social inspirada en las encíclicas podremos conseguir una reforma pacífica de las actuales estructuras<sup>2</sup>.

Hoy seguimos siendo fieles a la misión encomendada y lo reafirmamos a través de nuestro trabajo en la promoción del desarrollo integral del sujeto desde la Enseñanza Social de la Iglesia desde la concepción humano-cristiana, la construcción de sociedades libres, democráticas y justas, en favor de los más vulnerables, los jóvenes y su casa común.

Con presencia en más de diez estados del país, estamos impulsando procesos de organización popular, reconstrucción social y reconciliación a través de la formación y el acompañamiento, con enfoques múltiples que integran la perspectiva cristiana, los derechos humanos, la ecología integral en el contexto de la realidad venezolana, y con el compromiso solidario de cientos de profesionales que con su entrega, colaboración y profesionalismo hacen posible el trabajo que hacemos.

En el 2023 nuestros proyectos en sectores populares se fortalecerán incorporando aspectos de género, liderazgo ciudadano, repolitización y cultura democrática, conversión ecológica y la formación en derechos humanos con jóvenes, mujeres y docentes. Además, continuamos con los programas de formación en Reconstrucción del Tejido Social (RTS), Formación Política Ciudadana y Fortalecimiento de la Organización Comunitaria (FOCO), e iniciaremos un proyecto conjunto con Fe y Alegría de Educación en Emergencia, intentando incidir en la reducción de los niveles de violencia en las escuelas. Todo el trabajo que hacemos tiene un aspecto hacia adentro, el cual incluye formación del personal y generación de espacios de cuidado y prevención de abusos de poder en cualquiera de sus formas.

### 55 AÑOS CONSTRUYENDO PUENTES PARA LA INCLUSIÓN

El Gumilla fue fundado en 1968 como una organización al servicio de la transformación de Venezuela. Dedicado fundamentalmente a contribuir a la realización de la justicia que brota de la fe, su nombre lo debe al misionero jesuita P. José Gumilla, quien llegó en el siglo XVIII y estuvo trabajando en la zona llanera y orinoquense del país. Gumilla fue un científico que, mediante la investigación en torno a la Orinoquia y la acción misio-



DANIELA PAOLA AGUILAR



JESUITAS DE VENEZUELA

nera, trabajó en favor de un cambio estructural en las condiciones de vida de los indígenas.

A lo largo de sus 55 años de existencia, el Centro Gumilla ha sido un espacio no solo para la investigación y la acción social, sino también para la creación de alianzas a favor de los sectores más vulnerables de la sociedad venezolana. En este tiempo, la misión de la organización se ha traducido en un compromiso vital, desde la opción preferencial por los pobres, para lograr una sociedad más justa y fraterna, y contribuir –de manera creativa– a las transformaciones estructurales de comunidades pobres del territorio nacional.

Esta dimensión ética del acompañamiento a las comunidades y grupos ha ratificado el esfuerzo de aportar propuestas y soluciones al problema de la desigualdad social, y de apoyar de forma indiscutible a la organización popular desde cursos, folletos, acompañamientos, encuentros, reuniones, espacios de fe, trabajo en redes, y acciones de incidencia pública. En este aniversario celebramos el trabajo de jesuitas, religiosos, y laicos de buena voluntad, quienes conformando una comunidad de solidaridad apuestan por un cambio sociopolítico en Venezuela.

## LA REFLEXIÓN Y LA INVESTIGACIÓN AL SERVICIO DE LA ACCIÓN SOCIAL

Para atender con altura los nuevos desafíos de un país en constante cambio, este año queremos seguir avanzando en el fortalecimiento institucional a través de la evaluación de lo que hacemos, el discernimiento de lo que Dios nos pide en este contexto y la planificación de nuestra acción para que sea audaz, eficiente y eficaz.

Los retos de este año incluyen la celebración de los aniversarios de la revista *SIC* (85) y el Centro Gumilla (55), a través de un conjunto de foros programados en varios estados del país. El programa de foros busca promover una reflexión profunda y abierta de la realidad venezolana y plantear alternativas a esta situación partiendo de nuestro horizonte institucional<sup>3</sup> y mirando al futuro de Venezuela. Temas como las sanciones y la negociación, la desigualdad y la reconstrucción nacional, la identidad nacional, el Estado de derecho y ciudadanía, el cuidado de la casa común y la educación forman la agenda de la revista *SIC* durante el 2023 y servirán de fundamento teórico a los foros antes mencionados.

Junto con la reflexión, otra tarea importante consiste en seguir consolidando la investigación social. Nos inspira la visión del P. Peter-Hans Kolvenbach, s.j. en su discurso dirigido a la Reunión Internacional sobre Educación Superior realizada en Roma el 27 de mayo de 2001:

Para asegurar que las necesidades reales de los pobres encuentran su sitio en la investigación, los profesores precisan de una colaboración orgánica con aquellos que, en la Iglesia y en la sociedad, trabajan entre los pobres y en favor de ellos, buscando activamente la justicia. Deberían implicarse con ellos en todos los aspectos: presencia entre los pobres, diseño de la investigación, recogida de datos, profundización en los problemas, planificación y acción, ejecución de la evaluación y reflexión teológica<sup>4</sup>.

Deseamos destacar algunos elementos de la visión del P. Kolvenbach que pueden ayudar en este proceso de articular la investigación a la acción social que desarrolla el Centro Gumilla. En primer lugar, la tarea de investigación debe surgir de un proceso colaborativo entre investigadores y quienes “trabajan entre los pobres y a favor de ellos” en la Iglesia y en la sociedad. Hay que ampliar, entonces, el acercamiento comprensivo de los problemas de los pobres desde esta mirada colaborativa.

En segundo lugar, esta colaboración implica compartir también con ellos aspectos técnicos del proceso de investigación, pero sobre todo presencia entre los pobres, profundización en sus problemas y reflexión teológica. Esta es una clave fundamental que debe distinguir nuestra investigación de otros tipos de investigación. Es una investigación comprometida con los pobres, en alianza con otros que trabajan con ellos y a favor de ellos, pero que tiene como base y horizonte la reflexión teológica.

## UNA HISTORIA QUE CONVOCA

La historia del Centro Gumilla es una historia que convoca a otros a formar parte de una misma corriente y a trabajar por una vida digna para todos los venezolanos. Hay que seguir sumando esfuerzos con personas y organizaciones; hay que articular investigación y acción social para contribuir con los cambios estructurales que el país necesita; hay que generar espacios de reflexión que ayuden a comprendernos como país en el contexto de la coyuntura actual, pero desde los factores estructurales que nos constituyen; hay que soñar un nuevo país, uno incluyente, moderno y próspero, que se levante desde el reconocimiento de lo que ha sucedido en los últimos años y que incluya en este sueño a los pobres, excluidos y vulnerables para que tengan vida y vida en abundancia (Jn. 10, 10).

\*Sociólogo. Recientemente nombrado párroco de la Parroquia San Alberto Hurtado y José Gregorio Hernández, ubicada en la parte alta de La Vega.

\*\*Doctora en Educación. Gerente General de la Fundación Centro Gumilla.

### NOTAS

- 1 ÁLVAREZ, P. (2019): *Servir a los pobres, promover la justicia. Panorámica histórica del Apostolado Social de la Compañía de Jesús*. Bilbao: Editorial Sal Terrae. Pp. 145-153.
- 2 FOYACA, M. (1958): *Visita social de la América Latina. Instrucción. Carta memorial a las provincias de México*. México D.F: Buena Prensa A.C. P. 5.
- 3 TRIGO, P. (2022): “El horizonte institucional del Gumilla”. En: revista *SIC* N° 842 noviembre-diciembre. Caracas-Venezuela. Pp. 272-276.
- 4 VIDAL, F. (2008): “Investigación social y apostolado social jesuita en la neo-modernidad”. En: *Miscelánea Comillas*. Vol. 66. Núm. 129. P. 262.